

*Esta sección está destinada a difundir las actividades académicas de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias, de otras Sociedades afines y de distintos centros de especialidad, así como noticias de interés médico, científico o cultural en general. También acoge las cartas al editor, comentarios y sugerencias de los lectores y toda colaboración que se encuadre dentro de estos objetivos. El Comité Editorial se reserva el derecho de extractar, resumir y titular las cartas que se publiquen, sustrayéndose a cualquier debate con sus corresponsales.*

### Funcionamiento de la SER en tiempos de la pandemia por COVID-19

La pandemia ha continuado y muchos de los cambios que se debieron realizar en el funcionamiento de nuestra Sociedad, que inicialmente se veían como complejos, se han incorporado paulatinamente perfeccionándose con el uso y ya forman parte de nuestra rutina cotidiana.

Las reuniones de directorio han continuado realizándose “en línea” vía internet, logrando una interacción y eficacia similar a la obtenida en reuniones presenciales. En efecto, el funcionamiento de la Sociedad no se detuvo ni se enlenteció, incluso en algunas aéreas se ha evidenciado el

beneficio de la digitalización y de las redes informáticas que permiten mayor masificación y rapidez en la difusión de la información.

Los seguidores en *Facebook* de la página de la Sociedad van progresivamente en aumento llegando 4.440 el mes de julio agregándose 504 solo el último mes, se destaca que se están incorporando seguidores del extranjero. Las publicaciones de la página con más personas alcanzadas el último mes son las de Tabaco, Técnica inhalatoria y la cápsula de ejercicio para recuperar funcionalidad respiratoria.

Los “webinar” sobre Medicina y Pediatría Respiratorias han registrado una asistencia masiva, lo cual en el sistema presencial era



impensable de lograr. Hay líneas de trabajo valiosas que se han activado como por ejemplo la de Tabaquismo que se está acercando a la Atención Primaria y a las personas en general, Rehabilitación respiratoria, con guiones educativos para la Teletón y un posible plan nacional de rehabilitación en conjunto con el Colegio de Kinesiólogos orientado especialmente hacia pacientes secuestrados de COVID-19. Se ha mantenido la vigencia en el tema COVID-19 estando en preparación una segunda versión del curso con actualizaciones en este tema.

En los aspectos administrativos se aprobaron los nuevos reglamentos de la SER que están basados en los últimos estatutos de la Sociedad, esto ha permitido entre otros hechos positivos, que los socios que por su edad y años de permanencia en la sociedad cumplan los requisitos reglamentarios, sean eximidos de cuotas societarias.

El reglamento de la relación de la Sociedad y la Industria Proveedor de Salud también fue aprobado por el directorio en sesión celebrada el 19 de junio y se publica en la sección Documentos de este número de la revista y también está disponible en la página *web* de nuestra sociedad.

Las actividades académicas para el segundo semestre están definidas y todas ellas se realizarán en línea vía *internet*. Las 7<sup>as</sup> Jornadas de Primavera serán coordinadas por las Dras. Rosa María Feijóo (Medicina Respiratoria) y Evelyn Chala (Pediatria) y se realizarán el 26 de septiembre bajo el título de “Asma en tiempos del COVID-19” constituyendo un adecuado preámbulo a las actividades del congreso. Los temas que se presentarán en estas jornadas incluyen:

- Asma bronquial, atopia e infección por coronavirus.
- Atención de pacientes asmáticos y tratamiento corticoesteroide inhalatorio y con fármacos biológicos en tiempos del COVID-19.
- Actualización GINA 2020.
- Consenso Chileno sobre Asma en el escolar.
- Disfunción de cuerdas vocales: diagnóstico diferencial del asma.
- Secuelas pulmonares del COVID-19.
- Situación de las vacunas anti-COVID-19.

El Congreso anual se efectuará entre los días 19 y 22 de noviembre, se está avanzado rápidamente en los programas de las áreas quirúrgicas, pediátrica, adulto y de las ramas. Paralelo al temario académico se está trabajando en el medio informático que se implementará.

## Coloquios del puerto

Es evidente que la pandemia trajo consigo un cambio radical en nuestra cotidianeidad. Jamás llegué a ponderar los estragos que su rápida expansión causaría en todo el mundo sin excepción y en un período tan breve, donde la incertidumbre que hasta hoy rodea a esta nueva enfermedad terminaría por incitar a la comunidad científica a desplegar toda su capacidad y esfuerzos para enfrentarla.

Fue en estas circunstancias que asumí la presidencia de la Filial 5<sup>a</sup> Región de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias, en enero del presente año. Con el devenir de los hechos y las últimas noticias sobre el arribo del COVID-19 al continente americano, su llegada a nuestro país era inminente. De manera tal que todos los proyectos, ideas e iniciativas que pretendían llevarse a cabo este año tuvieron que ser postergadas, al punto de sufrir un cambio sustancial en cuanto a su modalidad. Las tradicionales Jornadas de Enfermedades Respiratorias tuvieron que suspenderse, las reuniones ya no podrían ser presenciales, los tiempos estaban acotados al igual que los desplazamientos. Sumado a esto, en la medida que el número de casos crecía a nivel nacional, la atención de todos los centros médicos comenzaba a enfocarse y centrarse en la atención de pacientes COVID-19.

En mi caso, pertenezco a la UCI COVID-19 del Hospital Carlos Van Buren, baluarte y emblema del sistema de la salud pública de la región de Valparaíso. Mis horas ahora estaban destinadas exclusivamente a esta unidad, la cual con el pasar de los días evidenciaba aumento tanto en la demanda de camas, como en la gravedad de los pacientes. Ante tal situación las autoridades del hospital, tratando de poner en marcha el funcionamiento del recinto y considerando lo adverso de la situación, nunca escatimaron en recursos ni en medios para tales efectos, sumando a nuevos profesionales que integrarían y reforzarían nuestro equipo: entusiastas, motivados, con ansias de contribuir y aprender.

Nos conectábamos a un sinnúmero de jornadas y cursos en la ‘*web*’, la ‘plataforma zoom’ se convertía en “un aliado” habitual de nuestros días, incluso en largos turnos, nos hacíamos el tiempo y tratábamos de saber un poco más de cómo enfrentar esta pandemia.

Los días pasaban, y pensaba como poder generar las instancias para que nuestra filial estuviera presente y a la vez colaborando, conforme avanzaba esta catástrofe sanitaria.

La visita de la UCI, a las 12:00 h de todos los días se transformó en una rutina esperada, enri-

quecedora y con gran nivel de discusión. Todos queríamos aportar y comentar experiencias. Un día “los corticoides” fueron el centro de la discusión, y me contacté con el Dr. Matías Florenzano, destacado neumólogo y docente de mi centro formador, el Instituto Nacional del Tórax, con la certeza que él podía darnos una visión de corticoterapia y algo más. Coordinamos un “webinar” un miércoles a las 21:00 h, contando con gran convocatoria, una enriquecedora dinámica de discusión y una enorme satisfacción para todos los asistentes, así nacían “Los Coloquios del Puerto”.

Me comuniqué con la Dra. Laura Mendoza, presidenta de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias, para comentarle lo realizado, y así instaurar y oficializar esta actividad, pudiendo así mantener estas dinámicas de aprendizaje, intercambio de ideas y conocimiento, con el fin de generar un espacio de integración a los profesionales de las filiales regionales de la Sociedad.

Posteriormente tuvimos el privilegio de contar con sobresalientes presentaciones como las realizadas por la Dra. Mónica Zagolín, la Dra. Lorena Sariego y el Dr. Rodrigo Cornejo, quienes muy gentilmente compartieron sus experiencias con los asistentes.

Tuvimos el agrado de percatarnos que el número de asistentes se acrecentaba sesión tras sesión, incluyendo a participantes de distintos puntos de la quinta región y también de otras ciudades del país.

En resumen, esta pandemia nos ha brindado la oportunidad de desarrollar la resiliencia y la capacidad de sobreponernos a las dificultades. Los ‘coloquios del puerto’ son el reflejo de que independiente del escenario donde nos encontremos, prevalecen las ganas de aportar y compartir.

**Dr. Víctor Leiva Vásquez**  
*Presidente, Filial SER 5ª Región*



### **Fallecimiento del Dr. Ricardo Tobar Herrera**

Con profundo pesar comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro colega Dr. Ricardo Tobar Herrera, médico broncopulmonar del Hospital San Borja Arriarán, socio activo de nuestra sociedad y miembro de la Comisión de Enfermedades Intersticiales. El Dr. Tobar falleció el 7 de julio, sumándose a los especialistas nacionales de enfermedades respiratorias que nos han dejado víctimas de la pandemia por COVID-19.

A continuación se reproducen los emotivos conceptos sobre la personalidad del Dr. Ricardo Tobar emitidos por dos miembros de nuestra Sociedad que compartieron muy cercanamente con él en su quehacer profesional.

“Conocí a Ricardo muchos años atrás, antes de que llegara a este servicio de enfermedades broncopulmonares del Hospital San Borja-Arriarán, lo conocí en actividades fuera del ámbito profesional y siempre ha sido de la misma manera, sonriente, ameno. Hace tres años llegó a este servicio porque quise que se encargara de los pacientes con enfermedades intersticiales, logrando tener bajo control a más de 300 pacientes, la gente siempre estaba muy agradecida de él.

Lo ví con un espíritu de servicio público muy importante, sé que Ricardo hizo un camino muy largo para llegar hasta acá y aportó a este grupo, con su forma de ser, se integró con facilidad y no puedo más que expresar un agradecimiento a su persona en este momento, lo sentimos profundamente, más en estas condiciones que se fue tan rápidamente. Una persona llena de vida, que siempre te levantaba el ánimo en todo momento, a pesar de todos los problemas que aparecen en el desarrollo de nuestra actividad médica. Él siempre era de la misma manera, nunca lo ví enojado y eso me llama mucho la atención, buen funcionario, trabajaba de lunes a viernes, nunca faltaba si no era con un permiso y le gustaba mucho estar presente en todos los eventos científicos, era lo que llamábamos un imperdible de los congresos, congreso que había, congreso al que iba, y eso lo fue ayudando en su progreso académico.

En muy poco tiempo –tan solo tres años– lo estábamos conociendo y agradeciendo, hasta este desenlace tan intempestivo. Reitero que mi colega tenía un alma de servidor público muy profunda y nos ha hecho bien su presencia, lo extrañaremos de sobremanera y lo seguiremos sintiendo cerca.

**Dr. Carlos Peña Mantinetti**  
*Miembro de la Sociedad Chilena de  
Enfermedades Respiratorias  
Jefe del Servicio Broncopulmonar del Hospital  
San Borja Arriarán*

En nombre de la Comisión de Enfermedades Intersticiales de la SER, queremos extender nuestras condolencias a los familiares del nuestro querido amigo y colega el Dr. Ricardo Tobar Herrera que nos ha dejado víctima del COVID-19.

Sentimos un profundo pesar, él fue una persona excepcional. Siempre con una sonrisa en su rostro y una palabra de aliento cuando lo necesitábamos. Un profesional íntegro, dedicado a

sus pacientes con un espíritu de servicio público profundo que permanecerá siempre en nuestro recuerdo.

**Dr. Felipe Reyes Cartes**

*Coordinador, Comisión de Enfermedades Intersticiales  
Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias*



***In memoriam:***  
**Dr. Alberto Gyhra Soto (1942-2020)**

Ha fallecido el Dr. Alberto Gyhra Soto, Profesor Emérito de Cirugía de la Universidad de Concepción. Nació en 1942, vivió su infancia en Lota y realizó sus estudios en Concepción. En 1970, obtuvo una beca en Cirugía Cardiotorácica en Bélgica. A su regreso, inició un proyecto de Cooperación y Asistencia Técnica entre el gobierno belga y el Ministerio de Salud de Chile. Se programó para septiembre de 1973 una reunión de la Comisión mixta Chilena-Belga que debería aprobar el proyecto. Dada la contingencia chilena, la reunión nunca se realizó y el gobierno belga suspendió sus programas de cooperación con Chile.

A pesar de estas dificultades y gracias al apoyo de la Universidad de Concepción, el Dr. Gyhra inició un programa que permitió desarrollar Cirugía Torácica experimental de primer nivel, publicando en prestigiosas revistas a nivel mundial; destacando entre ellos, los relacionados con fisiopatología del traumatismo torácico, en particular sobre tórax volante, contusión pulmonar y taponamiento cardiaco.

El 14 de noviembre de 1974, realizó la primera cirugía cardiaca con circulación extracorpórea en el Hospital Clínico “Dr. Guillermo Grant Benavente” de Concepción, se trató de una comunicación inter auricular cuyo cierre fue exitoso.

En los años que siguieron, gracias a la persistencia del Dr. Gyhra, se inauguró en el Hospital, la Unidad de Reanimación de Cirugía Cardio-Torácica (conocida como “Sala 20”) y realizó ocho intervenciones con circulación extracorpórea entre 1974 y 1977. Estos logros entusiasmaron a las autoridades universitarias y regionales, pero el Ministerio de Salud central no apoyó estas iniciativas y el año 1977 intentó prohibir la cirugía cardiaca en Concepción.

Sin respaldo ministerial, el Dr. Gyhra buscó nuevos apoyos, y en 1976 presentó a CONICYT un proyecto para desarrollar un “Centro Médico-Quirúrgico Torácico y Cardiovascular en la VIII Región de Chile”, que fue presentado a la Embajada de Francia y firmado en 1977. Gracias al proyecto se realizaron becas de perfeccionamiento, visitas de expertos, programas de capacitación y educación para médicos, Broncopulmonares y Cirujanos Torácicos, entre otros.

Después de este inmenso esfuerzo y perseverancia, en 1988 el Ministerio de Salud reconoció oficialmente al centro de Cirugía Cardio-Torácica de Concepción y aportó recursos para renovar el equipamiento.

Paralelamente al trabajo clínico, la actividad en la Universidad de Concepción permitió mejorar el nivel de enseñanza de pre y postgrado. El trabajo de esos años se tradujo en 16 proyectos financiados con fondos concursables: 3 FONDECYT y 13 proyectos UdeC. Se realizaron 34 publicaciones en revistas internacionales, 110 en revistas nacionales, 28 comunicaciones en congresos internacionales y 150 en congresos nacionales; estas investigaciones permitieron la obtención de 17 reconocimientos. También, participó en la edición de un libro y formó parte de 19 sociedades científicas (7 de ellas fuera del país).

Entre otras muchas actividades, cargos y distinciones fue Profesor Titular de Cirugía, Profesor Emérito, Director del Departamento de Cirugía y Vicerrector Académico de la Universidad de

Concepción, Presidente de la Sociedad de Cirujanos de Chile, Presidente del Capítulo Chileno del *American College of Surgeons*, académico correspondiente de la Academia Chilena de Medicina, socio fundador y Presidente de la Asociación Sudamericana de Cirugía de Tórax. Destacado regionalista y servidor público, fue candidato a Senador, Alcalde de Quillón, Miembro destacado de la Corporación de Desarrollo Regional y de la Corporación Educacional Masónica.

Nuestra sociedad le solicitó en el 45° congreso Chileno de Enfermedades Respiratorias, realizado en el 2012 en Concepción, la Conferencia Histórica-Cultural “Dr. Héctor Orrego Puelma”. La conferencia titulada “Creando Chile desde regiones”, que él subtítulo “Cuero duro”, describió la realidad de los médicos que ejercen en regiones y lo difícil que fue el desarrollo inicial médico-quirúrgico de las enfermedades respiratorias y torácicas en Concepción.

Muchos conceptos lo pueden definir: académi-

co, investigador, innovador, visionario, inspirador, regionalista, servidor público, generoso, pero lo que mejor lo define es “Maestro”, que entre sus acepciones están “una persona que enseña una ciencia, arte u oficio, de mérito relevante entre los de su clase” o “un grado simbólico, jerárquico, relacionado con la trascendencia después de la muerte”.

Qué duda cabe, la Cirugía de Chile pierde un Maestro, que marca y trasciende, todos los que aprendimos y que seguimos el camino que él inició con tanto esfuerzo y perseverancia le agradecemos.

Querido Dr. Gyhra, le extrañaremos, que descanse en paz.

**Dr. Roberto González L.**

*Departamento de Cirugía, Facultad de Medicina, Universidad de Concepción. Hospital Clínico Regional “Dr. Guillermo Grant Benavente” de Concepción.*



**Semblanza**  
**Sra. Ana María**  
**Muñoz Ramírez**  
**(1954 -2020)**

Con mucho pesar lamentamos comunicar el sensible fallecimiento de la Sra. Ana María Muñoz Ramírez, quien se desempeñó en sus últimos años como secretaria de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias. En este duelo que afecta hondamente a nuestra sociedad, hacemos llegar nuestras más profundas y sentidas condolencias a sus familiares y amigos.

Anita como le gustaba que la llamaran, nació el 28 de marzo de 1954 en Santiago. Su historia laboral se inició en julio de 1975 cuando ingresó a trabajar al Instituto Nacional del Tórax

como secretaria, llegando a ocupar el cargo de secretaria de la dirección de este Instituto, donde realizó una destacada labor hasta marzo de 2015, año en que se acogió a jubilación. Sin embargo, pocos meses más tarde, Anita se contrató como secretaria de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias donde realizó una abnegada y valiosa labor por casi 5 años hasta que el avance de su enfermedad se lo permitió.

Quienes hemos conocido y trabajado con Anita, coincidimos en que ella fue una persona muy noble, con un gran corazón, muy paciente, nunca se enojaba, con un trato excepcional a los funcionarios y a los pacientes del Instituto como también a los miembros de la SER, diligente con las tareas encomendadas y con un gran compromiso por la institución donde trabajaba. Ella formó una hermosa familia de la cual siempre estaba preocupada.

Hoy Anita nos deja y descansa en paz. Sin embargo, nos quedará el recuerdo imborrable de una persona íntegra y muy querida por nuestra comunidad.

**Dr. Francisco Arancibia Hernández**  
*Expresidente, Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias.*

*Santiago, 27 de agosto de 2020*

### **Mensaje a la SER de la familia de la Sra. Ana María Muñoz**

---

Dejamos pasar unos días para hacerles llegar nuestros agradecimientos, estos son por muchos motivos; por darle la oportunidad a nuestra madre de seguir desempeñándose profesionalmente, vimos en ella un renacer cuando formó parte de esta institución volviendo a sentirse un verdadero aporte y parte de un equipo, por la forma en que la acogieron, gracias. Siempre dispuesta a dar lo mejor de sí, de ayudar y entregar una respuesta a lo que se le pidiera, con lo que le caracterizaba, la nobleza, don de servicio y empatía. Gracias por su apoyo cuando supo su enfermedad, ella sabía que podía contar con ustedes, nunca una noticia así es fácil, pero cuando estamos acompañados, siempre es más llevadera. No olvidaremos la visita del Dr. Hernán Cabello a nuestra casa, fue una sorpresa muy linda para

ella. En el andar de su enfermedad contamos con la ayuda de varios miembros de la sociedad. Lamentablemente le tocó partir y a pesar de esta difícil situación y de la Pandemia sentimos su cariño y apoyo, el darnos cuenta que nuestra madre era parte un maravilloso equipo de trabajo, nos reconforta enormemente. Gracias al Dr. Francisco Arancibia por acompañarnos en el funeral, sabemos el cariño que él tenía por nuestra querida Anita.

Gracias por estos 5 años en donde Anita María creció y pudo seguir enriqueciendo los lazos que formó durante 42 años en el Instituto Nacional del Tórax, gracias por el cariño, preocupación y apoyo en este momento tan difícil, esperamos que cada uno de ustedes lleve un maravilloso recuerdo de nuestra querida Anita María, esposa, mamá y abuela.

*Familia González Muñoz*